
重要新聞

責任編輯：趙雪馨 2019年8月24日 星期六

【大公報訊】紓困措施並

非人人有份，甚至有聲音質疑政府因

為有不少大學生參與近期社會活動，

故意排擠年輕人，香港財政司司長陳

茂波強調，紓困措施希望可以對症下

藥，支援中小企，減輕中產、基層市

民和N無人士的負擔。

這次紓困措施擴大學生津貼受惠

對象，但大學生“無份”，陳茂波解

釋，他過往兩年的預算案，都為有經

濟需要的學生提供開學津貼，而當時

已經有不少聲音要求擴闊受惠範圍。

為“N無人士”提供津貼
陳茂波表示，考慮到有小孩讀幼

稚園或中小學的可能都是年輕家庭，

開學做校服、買書本，花費不少錢，

故當局從善如流，希望透過這次的學

生津貼，減輕父母財政負擔。至於大

學生上街表達，訴求非幾千港元的經

濟原因，而大學有不少獎學金、助學

金或學費貸款等措施，經考慮後，認

為將津貼給幼稚園及中小學生家長，

更為合適。

至於不少政黨及團體提出的輪候

公屋人士租金津貼，未被納入紓困措

施，陳茂波表示，由於現在住宅空置

率很低，若推出租金津貼，可能轉手

就被業主加租給吸走，租戶未必真正

受惠，而當局已經邀請關愛基金為“N

無人士”提供一次過生活津貼，為有

需要的社會基層提供資助。

措施冀對症下藥 支援企業紓負擔
【大公報訊】記者湯嘉平報道：國

務院近日提出支持深圳建設“中國特色社會主

義先行示範區”，港深將上演《新雙城記》。有

言論擔心香港會否因此失去優勢，香港財政司

司長陳茂波表示，香港應考慮怎樣用好中央給

深圳的政策來發展自己。他強調香港有許多優

勢，應在充分認識自己的基礎上，與深圳互

補，不斷提升港競爭力，“令我們繼續跑在前

面”。

深圳的“崛起”就會讓香港失勢？陳茂波

認為，香港應該先認清自己的優勢，全力做好

自己，方能在競爭中找到機遇。例如十年前，

中央欲打造上海成為國際金融中心；十年後，

上海發展得很快，但香港亦發展得不錯，《雙

城記》讓中國經濟更加活躍。

陳茂波續說，香港沒有在競爭中倒下，得

益於香港獨有的優勢，例如國際化和“一國兩

制”的制度優勢。“對於外國人來講，來到香

港就是來到中國；對於內地投資者而言，來到

香港就等於走向國際。”其次，香港一直與倫

敦、紐約並列為全球三大金融中心，而香港的

法律沿用英美的普通法，相較內地而言，更能

提供海外投資者熟悉的環境，即使出現爭拗，

亦懂得如何解決。

陳茂波認為香港的出路，便是與深圳加強

合作，優勢互補，互利發展。“當然我們也不

能‘食老本’，說這是我的優勢，我就坐着不

動，其實競爭還是很激烈的。”陳茂波補充

道，香港的競爭不僅來自內地城市，還有國際

城市，因此去年政府修改不少“遊戲規則”，例

如放寬創科公司及生物醫藥公司在香港上市要

求。

應用好深圳政策 提升香港競爭力 論
民生

▲措施包括額外發放一個月綜援、生果金、長者生
活津貼及傷殘津貼，以及電費補貼二千元等

論
兩地

中美貿易戰困擾

全球，香港近月又因

暴亂出現十分嚴峻局

面。香港財政司司長

陳茂波接受《大公

報》專訪時直言，香港經濟正面對內外

交困，形容現時已掛“三號風球”，警

告若暴力持續，“風暴”勢將升級，

“到時可能是‘超強颱風’”。他表

明，政府需要時會再“加碼”紓困，並

正透過針對性監察港元及港股沽空情況

等措施，加強金融安全監督。陳茂波重

申，“一國兩制”是香港最大的優勢，

但近期社會風暴正衝擊“一國兩制”底

線，必須盡快止暴制亂，恢復秩序。

大公報記者

曾敏捷 湯嘉平（文） 林少權（圖）

警惕沽空港元 看緊銀行股市

艱難時刻夜不能寐
暴亂持續，全港不得安寧。陳茂波

坦言，近期常常夜不能寐，深宵仍在與

同事一邊看着暴亂直播，一邊討論解決

方案。暴亂情況下，政府施政困難重

重，但他慶幸在這關鍵時刻，整個政府

班子團結在特首身邊，全力支持警察，

全力做好分內工作。

“實在難以想像，在香港竟然見到

這些暴力衝擊場面。香港明明是全世界

最安全的城市，也是多元、包容的城

市，為何突然變成這樣呢？”陳茂波在

政府總部辦公室內，看着窗外的城市悵

然說道。

他說，近日發生的暴亂，不斷衝擊

政府管治，阻礙警察維持社會治安、維

持法治的工作。不過，特區政府班子團

結一心，不懼勞累，努力尋求好的解決

方案，他全力支持行政長官林鄭月娥帶

領這個團隊，應付當前的困難。特首於

本周二宣布，構建一個對話平台，廣邀

社會不同持份者發聲，在心平氣和、互

相尊重基礎上交流溝通。陳茂波稱，特

首在過去兩個月，會見了很多不同界別

的人，會議大大小小幾十場。而他在自

己的工作範疇內，積極參加國際會議，

例如亞投行，以及主持施政報告諮詢

會。

“回頭看，我們都曾經歷過好多困

難，但艱難困苦，玉汝於成。港人有獅

子山下精神，有國家全力支持，我們有

信心能夠渡過這個難關。”

他還表示，特區政府班子全力支持

警察工作，知道警察“承受不少壓力，

也受了不少委屈”，但仍在維護社會治

安方面盡心盡責，令他和同事們非常敬

佩。（湯嘉平）

特稿

“如果不能止暴制亂，‘風球’很快就

來，不止八號，有可能是‘超強颱風’”，陳

茂波在訪問時重申，香港現時的情況不容樂

觀，並形容為“內外交困”。他引述數字稱，

外圍不明朗因素影響貿易、物流等行業，香港

出口量連跌八個月，六月按年跌10%，七、八

月估計會更差；近期社會衝擊則嚴重打擊旅遊

及相關行業，七月訪港旅客數字近年首次出現

跌勢，八月跌幅更由月初的30%增至最近的

40%，酒店房間入住率大幅下跌三、四成。

內外交困失業率隨時飆升
為應對內外經濟環境，政府早前宣布推出

一系列紓困措施，陳茂波稱，紓困措施的191億

元（港元，下同）、二月財政預算的400多億

元，以及關愛共享計劃預計年內派出的100多億

元，預料經濟提振作用大概是2%，“措施出

台，主要是看到現在的困難，以及正向我們吹

來的‘颱風’，做好準備功夫”。

陳茂波指出，外圍因素難以控制，目前最

重要是內部盡快止暴制亂，“外圍經濟已經這

麼差，我們自己內部再拖後腿，情況會更加嚴

峻，但目前很難評估，舉例最新失業率是

2.9%，雖然不是很高，但這是從2.8%升上來。

參考97年的情況，當年年底的失業率是2.2%，

但亞洲金融風暴巨浪捲過來，98年底已經升至

5.9%，失業率飆升可以很快，影響好大。”

他又引述商界及金融界反映的情況指，近

期多了外地客戶關注香港的情況，問及香港是

否安全，甚至擔心香港的發展前景。對於美國

總統特朗普早前想以香港作為中美貿易戰的籌

碼，陳茂波直言，“他這樣做很不負責任，美

國在香港有好大的商業鏈，如果他要傷害香

港，自己必定也受傷害！”

暴亂若持續香港優勢不再
陳茂波重申，“一國兩制”是香港最大的

優勢，但近期社會風暴正衝擊“一國兩制”的

底線，“我們的優勢是‘一國兩制’給我們

的，對外國人來說，來到香港等於來到中國；

對於內地投資者而言，來到香港等於走向國

際……再這樣搞下去，香港的優勢將不復存

在”。

陳茂波稱，政府希望盡快平息近期的社會

事件，正尋求解決方案，包括構建一個對話平

台，希望大家放下矛盾，進行坦誠、衷心的對

話，為社會謀求出路。他又說，回顧香港發

展，不同時期曾經面對各種困難，“在度過的

時候真是覺得辛苦，但在經歷之後都變得更聰

明、堅韌，有信心能夠面對目前這個挑戰。”

【大公報訊】記者湯嘉平報道：香港

是與紐約、倫敦齊名的國際金融中心，香

港的繁榮穩定離不開金融世界的穩定。惟

現時經濟內外交困，不排除有人對香港失

去信心或“趁火打劫”，在這段時間沽空

港元，流走資金。陳茂波表示，正有針對

性地監管港元及港股沽空情況，以加強金

融安全監督。

近期大摩唱淡香港，料今年港經濟倒

退0.3%、樓市跌一成。陳茂波22日接受大

公報專訪時首先表示，從目前資金流出的

情況和銀行體系的流動性來看，毋須太過

擔心金融危機的發生。即使樓市出現調

整，對銀行體系影響亦有限，但政府會一

直密切關注、保持警惕。

面對當前的內外交困的經濟困局，他

說，會借鑒1998年和2008年香港兩次金融

風暴的應戰經驗，密切關注香港金融安

全。“例如在2008年金融風暴襲擊時，我

們會監察有多少沽空港元的盤，這些盤有

無累積、有無夾埋，需不需要關注等。”

而這些沽空的數據，財政司亦有掌握。

他強調，現今的金融安全環境要比早

前嚴峻很多，不排除有人會趁機對香港金

融上下其手，沽空港元。故當下的金融安

全監督的重點，是關注沽空港元現象，並

展開針對性監察措施。他補充，要沽空港

元，首先要借港元，故政府會留意借港元

的銀行和背後的目的。若發現有銀行不尋

常地大量借出港元，就會找監管局“看緊

它”！股票市場方面，也會找證監會多留

意。他警告欲沽空港元的機構：“不要以

為我不知！”

獨家專訪

“我們攜手闖難關，聰明堅韌迎挑戰”

陳茂波：止暴穩經濟 抗超強颱風
◀香港財政司司長陳茂波接受大

公報專訪指出，香港經濟目前內

外形勢不樂觀，政府必要時會再

加碼提振經濟及為民紓困

大公報記者林少權攝

保飯碗解民困
首要止暴制亂

論
金融

●今次的紓困措施在於撐企

業、保就業、解民困。政治

上有爭議或訴求，可以繼續

探討，但（反對派議員）不

要阻礙民生的措施，否則一

般老百姓將深受影響，例如

撐企業做得不好，就會影響

很多打工仔的飯碗，希望反

對派議員理解。

維
護﹁
一
國
兩
制﹂

●現今的暴亂在衝擊“一國兩

制”底線，而“一國兩制”

恰恰是我們最大的優勢，是

香港成功的基石。如果暴徒

再搞下去，底線被攻破，香

港的優勢將不復存在，因此

止暴制亂是眼下要事。

勿
阻
民
生
措
施

港
深
加
強
合
作

●深圳成為示範區，香港應考

慮怎麼用好中央給深圳的政

策來發展自己。香港的優勢

在於科研院校多、法律制度

成熟，可與深圳加強合作，

互補優勢。

雙
城
互
補
進
步

●當年國家支持上海發展成國

家金融中心，十年來，上海

和香港都發展得很好；現在

深圳將成為先行示範區，香

港亦能在與深圳合作中互

補、進步，演繹好《新雙城

記》。

HONG KONG SHENZHEN


